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华人运动员曾志英：

“享受每一个时刻！”巴黎奥运会闭幕后，华人运动员曾志英在社交媒体分享和队友的合照，

写下这句话。本届奥运会对曾志英来说意义非凡，这是她第一次参加奥运会。

在乒乓单打预赛中，58岁的曾志英 1:4被 46岁的黎巴嫩选手萨哈基安淘汰，这场奥运史上少见的

“百岁之战”给人留下深刻印象。虽然输了，但她并不伤心。“竞技体育就是这样，我已经很满足了。”

9岁开始打球、18岁梦想破碎、22岁远走天涯海角，改行经商生意遍布南美，退休后重拾球拍一战成名，

58岁逐梦巴黎……曾志英并没有觉得自己有多么传奇，一步一步走过来，能做到的就是不放弃。

“我的父母都是广东人，父亲

大学毕业后被分配到郑州工作，

母亲当时为了响应国家号召也

报名去了河南，他们在那里一呆

近40年。”曾志英说，直到弟弟

上初中时，全家才迁回广东。

在曾志英的记忆里，从 9

岁起，父母就开始培养她打乒

乓球。“母亲当时是河南队的主

教练，她经常带我去看队里其

他运动员打球，用冠军的故事

激励我，我的激情被点燃了。”

曾志英说。

经过母亲手把手地调教，12

岁那年，曾志英代表河南省体校

参加全国少年乒乓球比赛，拿到

了第一名。获奖后，曾志英被铁

道兵体工队选中，到北京打球。

当时铁道兵体工队还有一些老

队员，其中就有现在担任中国乒

乓球队总教练的李隼。

1980 年，铁道兵体工队撤

销，曾志英回到河南省队打球。

在河南省队，曾志英开始担任

主力打分区赛、全国性比赛。两

年后，曾志英因比赛成绩出色，

入选国家队。

然而在国家队的两年里，

曾志英并没有打过正式比赛。

“那时国家队人才济济，包括倪

夏莲大姐在内有很多主力队

员，我们这些小队员训练都非

常刻苦，希望有朝一日能跟他

们一样当上国家队的主力。”

1981 年世乒赛，中国队包

揽了七项冠军。从那时起，国际

乒联就开始酝酿修改规则。

1985 年，国际乒联修改规则，要

求两面胶皮必须不同颜色。这

次改革也成了曾志英职业生涯

的转折点。改革对她的技术影

响很大，“跟谁打比赛我都感觉

赢不了”。

于是，国家队决定让曾志

英回省队“练一练”。曾志英知

道这一回去就没什么前途了，

她告诉母亲“不想打专业了”，

这次母亲没再挽留。

长时间没有比赛，曾志英不

得不重新寻找出路。彼时的珠海

正处于大开发阶段，曾志英被分

到珠海交警队。回忆起那段当交

警的经历，曾志英笑言：“穿上交

警制服感觉很威武，不过那段时

间珠海体委总是调我去打比赛，

很少有时间在岗。”

后来，曾志英被广东省队

征召准备打第六届全运会。在

全运会上，曾志英和队友双打

排名第五，单打没有名次，成绩

都不理想。打完比赛后她回到

珠海，后来一封海外来信，改变

了她的人生轨迹。

1987 年第六届全运会结束

后，远在南美洲的王晋富在中

国驻智利大使馆看到《羊城晚

报》报道曾志英参加全运会的

新闻。王晋富在国内曾代表山

西队打球，后来被国家体委派

到智利援教乒乓球，两人算是

旧相识。

王晋富当时在智利北部城市

阿里卡巡回交流，当地俱乐部负

责人表示想从中国找一个教练

过去带队训练。“于是他便写信

给我，因为不知道地址，就把信

寄到了珠海体委，信转了一圈才

到我的手里。”曾志英说。

收到信后，曾志英不知所

措。“去智利那么远，也不了解

这个国家，不懂当地语言，父母

更不放心让我一个女孩走那么

远。”

多次的书信往来，王晋富

向曾志英介绍了阿里卡的一些

情况：那里的人温和热情，一年

四季如春，又是海边城市非常

美，还有很多来自广东的同胞

在当地做生意，有什么事情王

晋富也可以帮忙照应。

“要不我出去闯一闯？”曾

志英心动了。

同意去智利后，阿里卡俱

乐部帮曾志英办理签证又寄来

了机票。随后，曾志英启程出

发，从中国香港飞到巴西圣保

罗再转机到智利首都圣地亚

哥，全程 30 多个小时，在圣地

亚哥住了一晚后，第二天再飞

往阿里卡。

在阿里卡，曾志英受到热

烈欢迎，阿里卡乒协主席鲁文

带着所有的乒协队员和学员家

长到机场迎接这位中国教练的

到来。

曾志英说：“他们很热情，

可惜我一句话也不会说，对方

的贴面礼让我手足无措，心想

为什么他们离我这么近，当时

自己的动作很生硬，想想挺搞

笑的。”

鲁文的车载着曾志英驶向

阿里卡城区，往外望去海边有

成排的椰子树，并没有很多高

楼大厦。鲁文的太太精心准备

了家宴招待曾志英。

当天晚上来到当地乒协为

她租的公寓后，曾志英觉得又

兴奋又孤独，“我该怎么办？一

点也没听懂他们在说什么。”好

在鲁文一家非常关心这位 22

岁的中国姑娘。除了在球场训

练，曾志英绝大多数时间都在

鲁文家，孤独感慢慢地消失了。

阿里卡俱乐部的条件一

般，但大家打乒乓球的热情很

高。刚到俱乐部的第一天，曾志

英没有教打球，“大家都要跟我

对打，都想露两手，看看中国教

练的水平怎么样。”

打完之后大家谈笑风生，

曾志英也跟着笑。因为俱乐部

没有翻译，教打球的时候她就

用手比划，大家都明白意思。

一年后，曾志英发现用中

国国内标准要求智利孩子打乒

乓球并不奏效，长期训练下来

很多人就觉得枯燥了，一些孩

子就开始打退堂鼓。“有的时候

一整天都没有什么事情干，我

就开始到周边走走。”

曾志英说，从到智利起，她

每天再累也要掌握 10 个单词，

很快就克服了语言困难，同时

也在当地认识了一些华人朋

友。

“要不你就开个店做生意？

小一点的店面也不是很贵。”曾

志英在朋友的劝说下在阿里卡

租了个店铺，一开始卖内衣裤，

后来发展到卖服装，再后来卖

五金、玩具。

生意越来越好，曾志英找到

鲁文商量，周一到周六做生意，

周日教打球。几年后生意越做

越大，教乒乓球就彻底放弃了。

从 1997 年开始，曾志英的

生意有了明显起色。“当时流行

‘闯圣诞’，圣诞节的生意做好

了，整个一年就不用操心了。”

曾志英说，除了销售圣诞礼物，

在自行车销售上她也是当地经

销商中做得最大的。

2005 年，曾志英的弟弟来

到智利，他的目标很明确，将中

刚到阿里卡的时候，乒协主

席鲁文的太太觉得曾志英这个名

字太难发音，给她起了个智利名

字“塔尼亚（Tania）”。“时间过得特

别快，所有认识的人都叫我塔尼

亚，所有人都忘了我会打乒乓球，

我自己也快忘了。”她说。

曾志英再次拿起球拍是在

2005 年，她担心儿子沉迷游戏，就

鼓励他参加乒乓球业余比赛，自

己也一起陪着打。虽然远离球台

多年，曾志英仍连续两年拿到全

国冠军。但这时她的心思还在生

意上，儿子打游戏的问题解决了，

她就又放下了球拍。

2020 年，54 岁的曾志英退休

在家，她尝试打乒乓球锻炼身体，

对着家里的发球机一打就是一个

小时。“打完球以后感到非常快

乐，跟老公抬杠也少了，睡眠质量

也好了。”曾志英笑着说。

2022 年，曾志英到伊基克俱

乐部打球，越打越有感觉。在俱乐

部队员的“撺掇”下，她报名参加

全国预选赛，冠军将代表智利参

加 2023 年南美锦标赛。拿到预选

赛冠军后，塔尼亚的名字出现在

智利乒乓球国家队的名单中，她

开始和其他队员一起训练，仿佛

又回到年轻时的感觉。

在打南美锦标赛前，曾志英观

看大量录像研究对手。由于很长时

间没有出现在职业球场上，第一场

对阵阿根廷球员时，她心里非常紧

张，但最后仍以4:3险胜。赢了比赛

后，曾志英信心大增。

决赛时，曾志英最终以 0:4 不

敌巴西选手朱莉娅·高桥，获得女

子单打亚军。团体赛中，智利队对

阵巴西队，曾志英再次遇到朱莉

娅·高桥，这一次曾志英获胜，智

利队最终以 3:1 赢得了久违的南

美锦标赛冠军。

接下来的泛美锦标赛，让曾

志英的积分增加了 90 分，国际排

名跃居智利女队第一。

“打了两轮比赛我的排名就

到了智利第一，简直不敢想象，那

个时候信心大增，觉得年龄不是

问题。”曾志英说，随着智利媒体

的报道，她的过往经历也被更多

人知道。

2023 年的泛美运动会曾志英

一战成名。比赛中，曾志英对阵多

米尼加选手，在 0:2 落后的情况

下，最终以 4:2 逆转获胜。

这场比赛轰动了整个智利，

一夜之间曾志英成了全国偶像。

她的社交媒体账号涨粉 1 万多，

智利人亲切地称她为“塔尼亚阿

姨”。智利总统博里奇也成了她的

粉丝，并祝贺她取得“辉煌”胜利。

泛美运动会的成功让曾志英

心中又燃起了奥运的火苗，她开

始研究怎样打智利的奥运预选

赛。回到伊基克后，曾志英一天不

落加紧训练。奥运会智利预选赛

及格后，曾志英的朋友从各地赶

来为她庆祝，他们在酒吧大喊“巴

黎”“巴黎”。

在美洲区预选赛上，曾志英首

先输给了加拿大华裔选手张墨，

输球后她仅剩一次机会。关键一

局，曾志英对阵危地马拉选手科

尔德罗，两人之前在葡萄牙有过

交手，曾志英了解她的风格，最终

以 4:0 取胜，获得巴黎奥运会入场

券。

“看到我赢了球，能进奥运会，

老公哭得很大声，弟弟也跟我说

父亲激动得要跳起来。”曾志英

说，年轻时梦想着代表中国打比

赛，参加奥运会，以为离开中国国

家队后再也进不了奥运会了，没

想到 38 年后这个梦想奇迹般地

实现了。

在巴黎，58 岁的曾志英遇到

61 岁的倪夏莲，两人紧紧拥抱。她

们去年通过微信建立联系，相约

巴黎见。

“记得上一次见面，我才 16

岁，在国家队给倪大姐当陪练，40

年没见，她一点都没变，还是短头

发，倪大姐一直都是我的榜样。”

奥运会开幕式上，智利代表团

和中国代表团同在一条船上。曾

志英还遇到了以前在铁道兵体工

队的队友李隼，两人合了影聊了

一会儿。

随后，曾志英以中国代表团为

背景，找队友给自己拍了一张照

片。队友开玩笑地说：“塔尼亚，你

过来，你是我们智利的（队员）。”

曾志英也笑着说：“中国是我出

生的地方，智利是我生活的地方，两

边都是我的家，我都爱她们。”

在曾志英看来，乒乓球运动提

供的不仅是情绪价值，她的生活

也变得有规律，身体越来越健康。

到智利近 40 年，曾志英已融

入这个国家，她平日里喜欢追智

利电视剧，精通只有智利人才懂

的西班牙语笑话。

是否还会参加下一届奥运会？

曾志英心里也没有计划。她说，如

果没有伤痛的情况下，会争取打

选拔赛，即使选拔不上，还会去打

业余比赛，“反正乒乓球肯定会继

续打下去的”。

（韩辉 来源：中国侨网）

梦开始的地方

远走天涯海角

“塔尼亚阿姨”归来

曾志英在巴黎奥运会赛场

曾志英在智利海边

国广东顺德的办公家具卖到南

美。曾志英关掉了阿里卡的店铺，

姐弟二人在伊基克自由贸易区做

起了家具生意。如今，曾志英和弟

弟在伊基克自贸区拥有 3 个仓

库，在圣地亚哥也开了分公司，他

们的公司在巴西、秘鲁、巴拉圭等

地已小有名气。


